
0707责编：苗 春 邮箱：wenhuawanxiang@163.com

2014年11月24日 星期一2014年11月24日 星期一文化万象

11 月 16 日，随着两架银色航拍直升机腾空而起，大型历史文化纪录片
《大宋王朝》在河南开封正式开机拍摄。该片由团中央网络影视中心、中央电
视台科教频道、开封市委市政府等联合摄制。计划拍摄 20 集，其中北宋 10
集，南宋10集，拍竣后将在中央电视台播出。

宋朝自公元960年起，公元1279年止，分为北宋、南宋，历经19帝，延
续319年，是中国上承唐、下启元的重要历史时期，是政治较为开明廉洁，经济、
文化、教育、科技最为繁荣的时期，也是汉文化发展的巅峰。开封是八朝古都，
夏、魏、后梁、后晋、后汉、后周、北宋、金均定都于此。北宋创造了汉文化的巅峰，
开封时史称东京，城周围30余公里，人口一度高达150多万。

全国少工委副主任、团中央网络影视中心党组书记金东在开机仪式上表
示，该片将以宋朝重大历史事件、历史决策、历史人物为切入点，以讲故事的方
式拍摄，全面展示两宋时期中国的强大和繁荣，充分展现民族自豪与自信，全面
总结和深入汲取治国理政、王朝兴衰的历史经验教训。目的是结合新的时代条
件传承和弘扬中华优秀传统文化，为治国理政提供有益借鉴，并引导青少年树
立正确的历史观、民族观、国家观和文化观。河南省开封市委常委、宣传部部长
秦保强表示，《大宋王朝》的摄制是对宋文化进行的一次全面系统的梳理和传
播，是为治国理政和国家治理体系现代化贡献的一份思考，也是加快开封历史
文化名城建设，打造宋文化品牌，进一步提升开封形象、繁荣文化、促进经济发
展的大好机遇。中央电视台科教频道总监金越介绍，中央电视台科教频道已经
联合团中央网络影视中心组建了具有国际化水平的专业摄制团队。（霏 霏）

日前，由国务院三峡办、湖北省政府、重庆市政
府、中央新影等单位联合摄制的7集大型高清纪录
片及3D纪录电影《新三峡》，在北京开机。剧组邀请
到电影《阿凡达》立体视觉特效总监恰克·康米斯基
和国际著名纪录片导演凯斯·梅林加盟制作团队。

《新三峡》总导演杨书华曾执导纪录片《中国三峡》，
该片获得第14届中国电影华表奖。

据悉，大型纪录电影 《新三峡》 将以 3DI-
MAX的形式发行，以国际化的风格讲述新三峡故
事，通过三维技术展现三峡库区的美好前景和锦
绣未来；同名7集超高清纪录片将分别从坝、山、
水、人、城、景、梦7个方面，以科学考察和社会
调查的形式表现新三峡的新变化。

恰克·康米斯基被美国媒体誉为“好莱坞 3D
技术之父”，他表示，三峡工程放在世界上任何一
个国家都是一项伟大的工程，他很自豪能够参与

《新三峡》 的制作。两度荣获奥斯卡奖的凯斯·梅
林被问及是否有信心让 《新三峡》 拿同样的奖
时，他表示：“会尽最大努力”。 （马新颖）

中国动画界终于有了一个针对国产动画电影
的专业奖项。由中国电影家协会主办，中国电影
家协会动画工作委员会承办的动画电影“天马”
奖日前在北京启动。主办方宣布，“天马”杯已选
择落户深圳，每两年评选一次，设立最佳动画电
影长片、最佳动画电影短片、最佳导演、最佳编
剧、最佳造型设计、最佳场景设计、最佳配音、
最佳技术、最佳音乐、最佳制片人、最佳营销开
发、最佳动作设计、最佳新人、最佳录音等奖项。

“天马”杯发起人之一、北京电影学院副校
长、动画学院院长孙立军说，这个专业奖项筹备
了 3 年才最终成型。“中国动画的数量是世界第
一，但 99%都是电视动画。”孙立军认为，现在

“天马”杯的设立填补了中国动画电影无专业奖项
的空白，对推动国产动画电影在海内外的发展都
有积极作用。 （文 依）

被誉为中国经济晴雨表的中央电视台年度
广告招标会日前在北京举行。数百家企业、千
余名代表参与了这场年度国内电视广告招商的

“压轴大戏”。中央电视台广告部有关人士表
示，2015年招标预售总额高于去年的158.8亿元
人民币，但不公布总额。

招标会上，饮料生产企业王老吉夺得“新
闻联播标版组合 10秒广告”第一时间单元第一
选择权。“新闻联播标版组合10秒广告”主要指

《新闻联播》结束之后到《天气预报》之前的广
告位。以名酒和葡萄酒进出口贸易为主的宁夏
懿丰获得还未正式开拍但预计在 2015 年底播出
的《舌尖上的中国》第三季的冠名权。

许多业内人士认为，2015 年央视广告招标
比往年低调。央视广告部有关人士介绍，2015
年央视招标预售以签约认购为主，招标竞购为
辅，此次广告招标会央视只拿出1/3的黄金广告
资源现场招标，剩下的资源都在预售阶段进
行，比往年有所减少。

主要是哪些企业、哪些行业在央视投放广
告？央视广告部有关负责人介绍，食品饮料、家
电、汽车、金融、旅游、IT、日化等行业是央视广告
的主力军。此次招标预售，国内各大酒企悉数亮
相，包括茅台、五粮液、洋河、泸州老窖、剑南春、
劲酒、汾酒、郎酒、牛栏山、衡水老白干等。以往由
于酒类企业每每成为广告招标的标王，被称为

“品酒大会”，但由于“限酒令”的影响，酒类企业
业绩下滑，央视广告部有关负责人透露，2015 年
白酒企业在央视的整体广告投放与 2014 年基本
持平，但远低于2013年的广告投放。此次，家电业
的海尔、美的、格力和海信四大“千亿级”巨头依
然齐聚央视，加多宝、王老吉、伊利、光明等食品
饮料企业都放大了投放量。另外，近年来，许多互
联网巨头开始在央视投放广告，如腾讯、百度、新
浪、360、阿里、京东等，而且投放力度很大，增速
很快。今年的招标会还首次纳入了新媒体项目，
如“2015 年央视新闻客户端合作伙伴”、“2015 年
CCTV春晚独家新媒体互动合作伙伴”等。

历经长达 11 年的建设施工，南水北调中线工程即将正式通水。
与此同时，由北京市委宣传部、八一电影制片厂、北京市南水北调
办公室联合出品的献礼影片《天河》正在全国院线公映。

11 月 15 日，《天河》 首映当晚，在八一电影制片厂附近的中影
国际影城，八一厂的工作人员热情地邀请观众品尝用开水冲泡的茉
莉花茶。原来，这水是 《天河》 剧组专门从湖北丹江口水库背回来
的，就是要在南水北调中线工程正式通水前，让市民提前品尝一下
这得来不易的“天河之水”。

“嗯，这水挺甘甜的。”一位姓李的先生细细地品着杯中水，“配
上咱们北京的茉莉花茶，更加清香了，是跟平时自己沏的茶不太一
样。”

一位满头银发的老人看完 《天河》 也格外激动。她认真地点评
说：“我们的电影终于学会了用故事来讲道理，用真实的力量去打动
人。”她举例说，无论是夫妻共同奋战在建设一线的主人公，还是背
着父亲上工地的年轻工程师，他们都“牺牲了小我，成全了大我，
影片是用人物的具体选择来讲精神，没有板着面孔说教，这样的好
电影值得称赞。”

影片 《天河》 以南水北调中线工程建设为背景，通过塑造董望
川 （李幼斌饰）、江浩 （段奕宏饰）、周晓丹 （俞飞鸿饰） 等主要人
物，讲述了南水北调工程建设、移民搬迁和河水治污等重要环节中
的感人故事，全景式展现了这一世纪工程建设中建设者和移民们所
做出的奉献和牺牲。

南水北调工程，是旨在缓解中国华北和西北地区水资源短缺的
战略性工程。该工程通过跨流域的水资源合理配置，促进南北方经
济、社会与人口、资源、环境的协调发展。整个工程分东线、中
线、西线三条调水线路，中线工程从汉水与其最大支流丹江交汇处
的丹江口水库引水，自流供水给黄淮海平原大部分地区，造福20多
座大中城市。

主演李幼斌认为，和其他献礼性影片相比，《天河》的故事扎根
于生活，影片中的人物面对纠结复杂的现实情况，其情感更具真实
感。电影中还包含了工程沿线各地的风土人情元素，“一定能让观众
看后产生强烈的情感共鸣”。片中，李幼斌饰演的南水北调中线工程
副总指挥董望川面对种种难关和压力，坚持保证工程按时保质完
成，上演了一段圆调水“中国梦”的奉献壮歌。

据悉，为了更好地贴近生活，影片主创团队扎实深入一线，深
入了解南水北调工程研究、论证、勘探、建设等半个多世纪的历
史；深入中线工程水源地、渠首、沿线和受水区进行实地调研；与
南水北调工程专家、移民干部、搬迁移民群众数次座谈，采集了生
动鲜活的创作素材。同时，为了让观众在影片中全面直观地感受南
水北调工程的宏大，摄制组分别采用有人驾驶直升机和无人飞行器
在沿线一路航拍，呈现一条年轻且壮观的地上“天河”。此外，摄制
组还远赴内蒙古额济纳旗航拍干涸的沙漠、被吞噬的古城、千年的
胡杨林、寂寞的驼队，让观众更加切身体会南水北调工程的紧迫性
与必要性，以唤起民众的危机意识，呼吁全社会保护生态，节约用
水。“我们希望通过这部电影，向所有工程建设者和数十万搬迁的移
民致敬，并唤起全社会的节水爱水意识。”八一电影制片厂厂长黄宏
说。

除李幼斌、段奕宏两位主演外，俞飞鸿、王若心、高明、赵有
亮、林永健、吴军等实力演员也倾情加盟 《天河》。濮存昕、陈宝
国、姜昆、宋春丽、黄梅莹等多位表演艺术家在片中亦有亮相。尽
管他们多数人在片中的角色只有一两句台词或一两场戏，但每个演
员都不计酬劳，出色地完成了自己的演出。
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央视广告招标不再是“品酒大会”
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笔者：习近平总书记在文艺座谈会讲话
中多次强调“人民”二字，强调“坚持以人
民为中心的创作导向”，“社会主义文艺，从
本质上讲，就是人民的文艺。文艺要反映好
人民心声，就要坚持为人民服务、为社会主
义服务这个根本方向”，文艺的各个领域“都
要跟上时代发展、把握人民需求”，文艺工作
者“必须自觉与人民同呼吸、共命运、心连
心”，“对人民，要爱得真挚，爱得彻底，爱
得持久”等。怎么理解习近平总书记强调

“人民”二字的深刻意义？
董学文（北京大学中文系教授）：在习近

平总书记的讲话中，“人民”一词出现的频率
如此之高，实为罕见。习近平总书记讲社会
主义文艺从本质上讲就是人民的文艺，这是
很深刻的。马克思主义文艺理论历
来重视革命文艺“为千千万万的劳
动人民，为这些国家的精华、国家
的力量、国家的未来服务”。在延安
文艺座谈会讲话中，毛泽东结合中
国实际，将其发展为“我们的文学
艺术都是为人民大众的，首先是为
工农兵的”。习近平总书记突出了

“人民”标准的重要性，提出了要
“运用历史的、人民的、艺术的、美
学的观点评判和鉴赏作品”。这对恩
格斯提出的著名的“美学的和史学
的”的批评标准是一种丰富，增添
了“人民的”和“艺术的”两条，
是一种理论的创造。习近平总书记
还提出要“把人民作为文艺审美的
鉴赏家和评判者”，把“人民”放在
了鉴赏家和评判者主体的地位，不
仅有现实针对性，而且会引发一场
文艺批评格局的变革。

阎晶明 （中 国 作 协 书 记 处 书
记）：人民的文艺，实际上也是我们
文艺工作者身边的文艺。毛泽东在延安文艺
座谈会上的讲话是党指导文艺工作的主要方
针，也是党的文艺工作的基本特征。我们可
以看到，几十年过去，这个大方针依旧得以
贯彻，同时在理论上也有很多新的见解。习
近平总书记的讲话在人民中引起了重大反
响。实际上文艺座谈会提到的很多问题，归
根结底还是人民与文艺的关系问题。

党圣元 （中国社会科学院外国文学研究
所研究员）：习近平在讲话中赋予了社会主义
文艺“二为”方针和“人民性”范畴以时代
的新义，进一步充实、拓展了“二为”方针
和“人民性”范畴的内涵。从习近平在讲话
中所体现出的立场与观点来看，所谓“文艺
为人民服务”，说到底，就是文艺如何积极、
有效地承担起自己应该承担的一份社会责任。

笔者：习近平总书记指出，“文艺不能在
市场经济大潮中迷失方向，不能在为什么人
的问题上发生偏差”，强调“人民是文艺创作
的源头活水”，文艺创作“要虚心向人民学

习、向生活学习”，您认为习近平总书记这些
话有哪些现实针对性？

党圣元：习近平在讲话中强调文艺创作
要“扎根人民”、“扎根生活”，正是有感于当
前文艺中所存在的那些低俗化、过度娱乐化
倾向而言的。消费主义思潮造成了文艺价值
观上的混乱。如果一味地被消费主义思潮牵
着鼻子走，必然会导致文艺创作缺乏社会责
任和道德意识。我们很难强求所有的商业化
文艺作品都能做到有益，但至少应做到无
害。由于具有形象化等艺术特点，文艺传达
的道德价值观等往往具有较大的影响力，正
确道德观的正面涵育力会很强，但错误道德
观的负面腐蚀力也会很大。在市场条件下，
赚钱等利益诉求应该合理、合法、合德，文

艺创作者不能放纵自己的拜金主义欲望而冲
决社会公德的防护堤。

把文艺大众化、民主化、多样化与低俗
化、娱乐化直接划等号，实际上暗含着这样
一种模糊的假设：大众的文艺趣味和需求始
终是低级的乃至庸俗的。通俗文艺确实是文
化水平参差不齐的大众的一种需求，但是不
断地发展和提升自己的文艺欣赏水平，同样
也是大众真实的文化需求。

董学文：还有习近平总书记提到的类似
抄袭、模仿、千篇一律等不良现象，可以说
是市场经济对文艺带来的效应，但认真分
析，它不完全是一个市场经济的效应，从更
深层次看来，是这些文艺离开了人民、疏远
了人民甚至是背离了人民造成的，而且这显
然不是把表现人民、服务人民作为真正的动
力，而是把文艺创作纯粹地当作商业行为。
人民大众并不是必然的低俗作品的欣赏者，
他们需要通俗，所以一些低俗的文艺作品实
际上是变相地离开人民的真正期望。习近平

总书记对这些问题予以严厉批评，我觉得是
非常有现实针对性的，其实老百姓看了是非
常高兴的。

阎晶明：我们在百花齐放中要追寻一个
主旋律，这样的主旋律应当把握全中国的社
会主流，将改革开放三十多年涌现出来的人
和事，表现在文艺创作中。除此之外，文艺
工作者还应向大家前辈学习，比如鲁迅、赵
树理在处理小人物的关系上，在对底层人物
的刻画描写上都是值得借鉴的。

此外，现在文学创作的大环境变了，创
作方式也变了，网络文学、手机文学的新兴
迫使我们不得不改变传播创作方式。面对千
姿百态、稀奇古怪的文艺现象，倡导反映生
活、传递正能量的价值观在当下显得尤为重

要。现在进入文学领域的门槛变
低，大量信息缺乏过滤，写手、作
家们对创作的要求降低，灵感枯
竭、思想薄弱的现象屡见不鲜，所
以青年作家更应该走近人民，创作
出接地气的作品。

笔者：习近平总书记指出，“文
艺创作方法有一百条、一千条，但
最根本、最关键、最牢靠的办法是
扎根人民，扎根生活”。这一段话对
当前以及今后一个时期文艺工作提
出了什么要求？

董学文：习近平总书记把作家
“ 深 入 生 活 ” 具 体 化 为 “ 深 入 群
众”、“扎根人民”，把社会生活是文
艺取之不尽、用之不竭唯一源泉的
思想，升华凝练到“人民是文艺创
作的源头活水”，这样的阐释，就使
文艺上的唯物史观得到更彻底的贯
彻。文学艺术从历史上来看，从根
本上来说都是在人民中产生的一种
心声、一种情绪。它是一个时代、

一段历史、一个社会群体的一些心理、情绪
和状况的反映。所以文学创作绝不是纯粹的
个人表现的东西。从这个意义上说，任何在
中外历史上真正流传下来的，真正对于一个
民族的文化、思想和历史有推动作用的文学
作品，都是抒人民之情的，都是书写人民历
史或者和人民的命运有关联的。

党圣元：虽然人们每每叹息当下的商业
化气息弥漫、市场化写作兴起、新媒体技术
挤压、后现代生活观念风行等时代的文化、
思想征候，对文学创作带来了诸多挤压和负
面影响，但是我们不认为这些社会因素应该
成为当下文学不再需要与我们所处的这个时
代、与我们正身临其境的生活相适应、相匹
配的文学理想的理由。我们的时代、我们的
生活，迫切需要作家们对民族、家国兴盛大
业展示自己的精神思考和美学感奋，对人
性、民生表现出自己的关注与关怀，对社会
道德操守和审美情怀的净化发出自己的由衷
之言和警世之声。

漫画 来源：豆瓣网


